
工商界挺「一地兩檢」最利香港
發揮經濟效益深化「大灣區」融合 同籲速推動落實
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珠姐：安排經深思熟慮

「一地兩檢」有法理基礎

香港文匯報訊（記者 沈清

麗）就特區政府公佈廣深港

高鐵香港段在西九龍站的

「一地兩檢」方案，香港工

商界均持正面反應，認同方

案對香港而言是最好的安

排，並促請特區政府展現最

大的魄力和能力，盡快推動

「一地兩檢」方案落實。他

們指出，商界已期待高鐵開

通多年，倘無「一地兩檢」

的配合，香港高鐵將無法真

正意義上融入國家的高鐵網

絡，近的來說，無助發揮高

鐵所能帶來的經濟效益；長

遠而言，將無利於香港發揮

區域樞紐作用，也無力推動

實現珠三角灣區「一小時生

活圈」發展乃至深化粵港澳

大灣區的融合發展。

譚惠珠駁李柱銘歪論
討論焦點

一、特區政府引用
香港基本法第二十
條，向中央提出授
權 租 出 地 方 予 內
地。

二、袁國強提出「業
主論」，指特區政府
租出地方予內地，有
如業主問租客能否租
回一間房。

整理：香港文匯報記者 陳庭佳

李柱銘

如果這個先例一開，將來香港很多問題都用內地的方法
解決，譬如「第二次佔中」，「佔」了幾天，（特區政
府）覺得不對路，是否很容易又透過第二十條，在大家
的協議之下，將被佔據的區域又租給內地，一個星期就
行了，不用香港法律、基本法，全部用內地法律？

魔鬼在細節，業主如何進那間房？要經過大門、經過大
廳，那就要把大門鎖匙交給他，他24小時都隨時可以
進來，也要由大門到房間劃一條直線，寬兩尺，這兩尺
範圍就是歸他管了，你（租客）那些貓仔、狗仔、細路
仔進入那兩尺範圍，他就可以捉進房間。

譚惠珠

李柱銘講的那種危險不會發生，這次是有根據的，不是
說在「佔中」期間忽然找到基本法第二十條（由中央）
授權就可以。他剛才講了15分鐘的說話完全是基於假
設，沒有這件事發生，我也看不到這件事會發生，所以
我們花了15分鐘去講一個李柱銘自己假設的憂慮。

香港的土地、天然資源屬於中央所有。李柱銘所講兩尺
範圍應是指由香港邊境至總站的路軌及車廂，那裡不是
貓貓狗狗進入的，是買了車票的人，他們明知那裡是內
地管轄區，仍然買票進內，與剛才（李柱銘）的講法有
差別。

香港中華廠商聯合會會長李秀恒
昨日在接受香港文匯報訪問時強
調，商界已期待高鐵通車多年，倘
無「一地兩檢」的配合，香港高鐵
便失去了原有的意義，故該會將全
力支持落實特區政府提出的「一地
兩檢」方案。

李秀恒：利港商拓內地市場
他說：「高鐵通車後，『一地兩
檢』有利減輕香港各個口岸的負
荷，為兩地人員來往提供更大的便
利，但更重要是，高鐵能夠深化粵
港澳大灣區的融合發展，更有利帶

動港商拓展內地城市網絡和市場，
同時吸引更多內地商家來港投資，
從而帶動更多商機。」

吳天海：更便利交通選擇
香港總商會主席吳天海指出，
「一地兩檢」對香港來說是最好的
安排，高鐵通車和「一地兩檢」方
案，不僅是對商界、乃至對整個社
會都有很大的好處。
他表示：「現時香港與內地無論是

商務往來，還是人員交流、旅遊消閑
等都十分頻密，高鐵為社會大眾提供
多一個更便利的交通選擇。至於『一
地兩檢』面對的一些技術問題，港人
向來是有困難就會找方法解決，只有
悲觀的人才會否認和懷疑。」

林樹哲：對港百利無一害
香港中華總商會副會長林樹哲表
示，要致富要先開路，現時廣深港
高鐵香港段就快建成，但倘沒有
「一地兩檢」的配合，就會很浪
費，「高鐵並非單指一條鐵路，更

重要是它能夠為社會帶來很大的經
濟效益，特別是香港作為區域樞紐
中心，很多外國人來港後，再經高
鐵到內地各個城市，從中也能夠帶
動香港服務業、 酒店業、零售業等
行業發展，對香港來說，簡直是百
利而無一害。」

王庭聰：實現「一小時生活圈」
香港工商總會主席王庭聰指出，

高鐵是世界發展的大潮，廣深港高
鐵開通後，能夠推動香港真正意義
上融入國家的高鐵網路。高鐵也能
夠縮短香港與珠三角地區主要城市
群的交通往來時間，實現珠三角
「一小時生活圈」發展，及深化粵
港澳大灣區建設、加促兩地更緊密
的融合發展，但倘無「一地兩
檢」，這些願望都將難以實現。

胡劍江：提升貨物往來效益
香港潮州商會會長胡劍江表示，

現時兩地人員往來頻率和範圍都比
以前大大增加，港商也從內地一、

二線城市逐漸拓展至三、四線城
市，高鐵定時定點，是點對點的服
務，開通後更能進一步提升兩地人
員和貨物往來的效益。
他又說：「對商務人員來說，我

們只要在出發地做好通關手續，抵
達後即可前往工作，這是很大的便
利。『一地兩檢』的事例在外國並
不少見，我去加拿大，發現有美國
海關在當地執法，在法國也能見到
英國人員在當地執法。」

林銘森：促融合增商貿
旅港福建商會監事長林銘森也強
調全力支持高鐵西九龍站「一地兩
檢」方案，相信政府會有魄力、有
能力解決當中的問題。他指出，現
時香港發展相對落後於內地，希望
高鐵盡快開通，長遠來說，高鐵能
夠進一步帶動香港與內地的溝通融
合，增進更多商貿往來。「對我們
香港工商界來說，高鐵可以幫助我
們開拓更多內地市場，帶來更大的
商業效益。」
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港人去內地經商、公幹、探親或旅
遊，除了選擇巴士、飛機以外，明年
第三季度，港人返內地將可選擇高

鐵。一些經常往返內地與香港的商界人士指出，高鐵票
價比飛機便宜，無論是商務人員，還是一般老百姓的支
付能力會更高，且行李上落便利、時間更準時、目的地
更準確等，而搭飛機在遇到空管、天氣等外來因素影響
時，有時一延誤，錯失的除了時間、金錢，還有機會。

林銘森批反對派「阻地球轉」
有反對派中人聲稱，港人前往北京、上海等可以乘搭

飛機，故高鐵「毫無價值」，無必要實施「一地兩
檢」。旅港福建商會監事長林銘森在接受香港文匯報記
者訪問時，批評這類說法的目的只是要「阻住地球
轉」：「我們商界最重視是時間，時間代表金錢，好像
我返福州或廈門，從西九出發肯定快過去深圳灣或機
場，有時只要能夠快上1小時、半小時，或是15分鐘，
所節省下來的時間就是金錢。」
香港潮州商會會長胡劍江指出，高鐵是除了飛機和巴
士以外的另一個選擇，在票價、時間、地點等都能提供
更大的便利。「我以往搭巴士返潮州，車程要7小時，
高鐵只需兩小時15分鐘，對於我們經常返內地經商和探
親的人，高鐵在票價和時間更能提供便利。假如我小時
候就有高鐵的話，我的潮州話會說得更好，因為我有更
多機會返家鄉。」

王庭聰：經商工作探親更便利
香港工商總會主席王庭聰表示，自己經常往返內地，

也曾因為內地航空管制和天氣不穩定而要滯留機場的痛
苦經驗。相反，將來搭高鐵會是一個不錯的選擇，假如
從西九出發到深圳只需14分鐘，不需1小時抵達廣州南
站，對經常北上經商、工作、探親的人，是更大的便
利。
香港總商會主席吳天海也指，「時間就是金錢」，使
用高鐵服務而節省下來的時間就是金錢。「有時候，飛
機比高鐵更易受空管、天氣等外來因素影響，相對而
言，高鐵會更守時和準時，有時因為飛機延誤而遲到，

對商界而言，失去的不僅是時間、金錢，還有機會。」
香港中華廠商聯合會會長李秀恒表示，社會上一些對高鐵和「一
地兩檢」的批評，純粹是政治取態，毫無理智可言。「現時飛機也
經常誤點，高鐵反而更準時和快捷，也更有利推動兩地商務和人員
往來。」 ■香港文匯報記者 沈清麗
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香港文匯報訊（記者 陳庭佳）被稱為「禍港四
人幫」之一、前基本法草委李柱銘為反對「一地
兩檢」，昨日竟連「第二次佔中」也搬出來，聲
言如果再發生「佔中」，特區政府就可通過基本
法第二十條在「佔領區」實行內地法律。香港基
本法委員會委員譚惠珠反駁，興建高鐵、實行
「一地兩檢」經過多年深思熟慮，有法理依據，
並非臨急臨忙即可向中央提出授權，並批評李柱
銘的憂慮完全基於假設，不值得討論，又強調興
建高鐵香港段的構思「百分之一百零五」由特區
政府運用高度自治權向中央提出的要求，而具體
安排亦符合「一國兩制」的原則。
當年有份起草香港基本法的譚惠珠和李柱銘，
昨日同時出席電台節目討論「一地兩檢」。李柱
銘在節目中聲稱，特區政府引用第二十條，是為
了不破壞香港基本法而想出「屎橋」，「連基本
法也不運用，那就不會牴觸了」，又聲言做法
「惡啃」在於特區政府以後都可以與內地達成協
議，將香港任何一個地方租給內地，而該地域不
實行香港法律。

李搬「二次佔中」危言聳聽
他更搬出「第二次佔中」說事：「『佔』了幾
天，（特區政府）覺得不對路，是否很容易又透
過第二十條，在大家的協議之下，將被佔據的區
域又租給內地，短租一個星期就行了，整個星期
不用香港法律、基本法，全部用內地法律？」

譚惠珠反駁，李柱銘講的那種危險不會發
生，強調興建高鐵、實行「一地兩檢」是香港
自己經過多年考慮，「甚至明知（總站內）留
了地作『內地口岸區』，在這樣的情況下撥款
和建築的，所以不會無端白事將某一塊地給內
地用」。
她強調，特區政府的做法有根有據，「不是說

在『佔中』期間忽然找到基本法第二十條（由中
央）授權就可以，所以我一直說不是用第二十條
作為它（向中央提出授權租出地方）的基礎，律
政司（司長）都無講過。」

譚駁李假設：不值討論
譚惠珠質疑，李柱銘的說話完全是基於假設，
「沒有這件事發生，我也看不到這件事會發生，
所以我們花了15分鐘去講一個李柱銘自己假設的
憂慮，我覺得是不值得花這些時間。」
她強調「一地兩檢」符合「一國兩制」，因未

來西九龍總站的「香港口岸區」採用香港法律，
而「內地口岸區」仍然有6個事項採用香港法
律，主要在民事方面，而高度自治也不會改變，
因興建高鐵香港段的構思是「百分之一百零五」
由特區政府提出，並多次在立法會審議撥款時講
清楚，「由頭到尾都不是中央對香港的要求，是
香港用高度自治權作出決定，然後向中央提出要
求。」
就內地人員在「內地口岸區」，擁有多於簡稱

「CIQ」的海關、入境和檢驗檢疫執法權，譚惠
珠指出，口岸非只是供港人使用，是開放予全世
界的旅客，因此做法要與內地其他口岸一致，又
認為港人毋須擔心，「如果大家擔心口岸有什麼
可以做、有什麼不可以做，香港每日有以十萬計
的人來往內地，大家可以問問隔籬鄰舍、同學老
師、親戚朋友，他們會跟你說直行直過，取你的
行李，（讓關員）檢查你的證件，是沒事的，所
以大家毋須擔心這樣那樣。」

李「捉貓狗論」脫離現實 離題萬丈
律政司司長袁國強前日接受電台訪問時，用

「業主論」解釋向內地租出總站部分地方，指做
法有如業主問租客能否租回一間房。李柱銘聲稱
「魔鬼在細節」，又用袁的比喻借題發揮，聲稱
租客要在屋內劃界供業主由大門回房，「這兩尺
範圍就是歸他（業主）管了，你（租客）那些貓
仔、狗仔、細路仔進入那兩尺範圍，他就可以捉
進房間。」
譚惠珠反駁，如果用比喻講實際情況，可以將
比喻變出不同花樣，直到離開主題，而主題是
香港的土地、天然資源屬於中央所有，又指李
柱銘所講的「兩尺範圍」應是指由香港邊境至
總站的路軌及車廂，是買了車票的人才可進內
的，而他們明知那裡是內地管轄區，實行內地
的法律，「會引起什麼麻煩呢？應該不會有麻
煩吧。」

香港文匯報訊（記者 陳庭
佳）特區政府公佈高鐵西九龍
總站「一地兩檢」方案，將會
向中央政府提出授權租出部分
樓面作「內地口岸區」。香港
基本法委員會委員譚惠珠昨日
指出，根據香港基本法第一一
八條和第一一九條，特區政府
要為旅遊、運輸等各行業制定
適當政策，提供經濟和法律環
境。
譚惠珠在電台訪問中強調，

實行「一地兩檢」有法理基
礎，除了香港基本法第七條
外，還包括第一一八條「香港
特別行政區政府提供經濟和法
律環境，鼓勵各項投資、技術
進步並開發新興產業」，和第

一一九條「香港特別行政區政
府制定適當政策，促進和協調
製造業、商業、旅遊業、房地
產業、運輸業、公用事業、服
務性行業、漁農業等各行業的
發展，並注意環境保護」。
她指出，特區政府為令香港

搭上內地高鐵網，提出實行
「一地兩檢」，正符合第一一
八條和第一一九條。不過，
「一地兩檢」雖有法理基
礎，但要完成特區政府提出
的「三步走」的立法程序，
才可在法律上不會產生漏洞
讓人挑戰，其中最重要的一
步是由全國人大常委會作出
決定，將外界認為的灰色地
帶、疑問講清楚。

田北辰籲三方面考慮
改善市民觀感

香港文匯報訊（記者 陳庭
佳）「一地兩檢」方案出爐後，
有人關注港人在車廂、月台等
「內地口岸區」能否上 face-
book、能否享有香港的言論自由
等問題。立法會鐵路事宜小組委
員會主席田北辰昨日認為，當局
應研究在「內地口岸區」6個可
繼續實行香港法律的範疇中，新
增言論、資訊和表達自由等。
田北辰在接受電台訪問時指

出，市民目前在「一地兩檢」

方面重觀感多於法律， 希望特
區政府在未來數個月會與公眾
有更多討論，如有市民向他反
映，擔心在「內地口岸區」或
不能享有香港的言論自由，故
對方案的觀感較差。因此，他
建議在「內地口岸區」6個可繼
續實行香港法律的範疇中，新
增言論、資訊和表達自由等，
從法律角度、市民觀感及公眾
利益三方面考慮方案，改善市
民的觀感。

■譚惠珠強
調，實行「一
地兩檢」有法
理基礎。
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